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达摩难陀：解脱众生痛苦是

最好的放生 
 
策划：《登彼岸》编辑 

 

 
 
  

  

 采访：真睿（本报特约） 

 
受访者：达摩难陀法师（吉隆坡十五碑锡兰佛寺住持） 

  
记者：放生在佛教徒的社会中，被普遍认为是一项善举，人们放生的动物，从鸟类、鱼类

到龟类，种类繁多。请问师父，您对佛教徒放生，有什么看法和见解？ 

达摩难陀法师：当 我们谈到放生，我们必须明白放生的真正含义：当有动物面临死亡的

痛苦，或其他（生理上的）痛苦中时，我们将它们解救出来，将它们从死亡和痛苦中解脱

出来， 这就叫做放生。我们必须了解它们是如何失去自由的，因此当我们将它们放生的

时候，它们理所当然的，就会得到自由和快乐。对佛教徒来说，这是对所有生命的服 
务，所以放生是一项善举。不过，问题是：一些不负责任的人们，利用了这一点，当他们

知道有人会去买动物来放生的时候，他们就故意在事前去捉，因为他们知道 其他人会来

买。我们看到人们买了上千上万的鸟儿，将之放生，我们也看到了不少鸟儿（在放生后）

死去、遭到捕捉和致残。我吁请人们，不要买动物来放生，当你 买动物来放生的话，其

他人会故意去捕捉动物，来卖给你。 

记者：那请问师父，您认为怎样才是最好的放生方法？ 

达摩难陀法师：我的建议是：我们必须要了解，最好的方式，是能够真正让动物从痛苦中

解脱的方式。而且，不只是动物，人类也是一样。我们一旦看到其他的动物或人类，处于

痛苦的状况中，我们必须将之从中解脱，这是不容置疑的善举。 

记者：请问师父，经典中是否有记载人们放生的事迹吗？ 

达摩难陀法师：当然有！在经典中记载了不少世尊在过去世修行的事迹，世尊在累劫修行

时，做过不少解脱其他生命的痛苦和死亡的事情，这些都是放生的根据。 

记者：师父认为，放生的时候，是不是一定要有特别的颂经仪式？师父您本身会不会鼓励

仪式化的放生？ 

达摩难陀法师：我认为，仪式本身并不重要，重要的是这个（放生的）行为。最重要的
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是，人们知道放生的意义，在于解脱众生的痛苦。解脱众生的痛苦是我们的责任，我认

为，仪式并不是最重要的。 

 放生鼓励人们生起善念 

记者：那一些仪式化的放生法会，会不会带来负面的影响？ 

达摩难陀法师：不，我不认为它们会带来负面的影响，因为这些（放生法会），也会鼓励

人们生起善念，以至产生放生的善举。 

记者：仪式化的放生，会不会导致佛教徒只是注重于流于表面的仪式，而不去明白放生的

真正意义？ 

达摩难陀法师：不会的。如果人们不知道，他们就不会做的。他们会放生，证明他们了解

放生的意义。 

记者：但是有些人的做法是，一些人放生，可能只是为了为自己祈福，而不是真的为了解

脱动物的痛苦，反而在过程中，因为无知加深了动物的痛苦，这些并不是真正了解放生的

意义的。师父如何看待这个问题？ 

达摩难陀法师：同样的，我看到最重要的问题是：一个人的善念，到底能不能在放生中，

得到发展。 

记者：我们常常看到北传佛教盛行的国家，常常有佛教徒举行放生仪式；请问师父，在上

座部佛教国家，如斯里兰卡和泰国，有没有人进行放生的善举？ 

达摩难陀法师：很多国家都有人们在履行放生的善举的，在斯里兰卡，甚至有人买牛放

生，这些都是很普遍的善举。 

记者：最后一个问题：请问师父，佛教徒该如何推行环境保护的概念和工作？ 

达摩难陀法师：佛 教的教义教导我们，不要随意摧毁任何的花草树木。在僧侣的戒律

中，不允许僧侣砍伐树木。树木虽然有生命，却没有意志。树木在世上出现，是有原因

的，要不是 有原因的话，就不会出现在人世间的。花草树木除了是我们的食物来源，也

是我们的医药来源，因此，我们不能任意砍伐树木，保护环境是佛教徒必须做的事。 
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